

El Paciente de El Pardo acaba de aparecer en España y relata los últimos días del gobernante español

Libro entrega detalles inéditos sobre la muerte de Franco

► La obra de José Luis Palma Gálvez, uno de los 38 médicos que atendieron al gobernante español, detalla la forma en que se intentó mantener oculta la información sobre su estado de salud.

En el último año de vida de Francisco Franco en España, el Palacio de El Pardo se convirtió en un pequeño hospital. En el lugar trabajaban 38 médicos que vigilaban al gobernante en turnos de ocho horas. Franco nunca quedaba sin observación médica. Después de todo, su estado físico estaba muy debilitado y él no parecía dispuesto a reducir su carga de trabajo y cambiar su rutina. Incluso su mala salud se mantuvo oculta a la opinión pública hasta ultimo momento.

Esos hechos están recogidos en el libro *El Paciente de El Pardo* recién aparecido en España y escrito por José Luis Palma Gálvez, uno de los doctores que atendieron a Franco en los últimos meses de su vida. La obra recuerda los nervios, la tensión y el miedo que se vivían al interior del palacio del gobernante en el último año de su vida y la



FRANCISCO FRANCO / En la silla en la que falleció se ve algo agitado trabajando hasta sus últimos días de vida a pesar de las recomendaciones de los médicos que le pedían reposo y una observación de sus actividades.

Según el ex médico del gobernante español y autor del libro, su hija Carmen intentó convencerlo en una ocasión de que dejara de trabajar y descansara. Pero Franco se negó.

Forma en que el gobernante se estoraba por no informar de la situación a los españoles, a pesar de que para los médicos la muerte de Franco era inminente.

Palma Gálvez recuerda la increíble resistencia física de Franco, que le permitía seguir trabajando a pesar del mal estado de su corazón. En una ocasión una de las enfermeras le llevó al equipo médico el último electrocardiograma del gobernante que revelaba un infarto. Los médicos no podían creer el panorama: "¡Esa seguramente es él!", comentaba uno incrédulo. Esto porque justo en esos momentos Franco seguía trabajando en su despacho como si no tuviera problema alguno.

Según el ex médico del gobernante español, su hija Carmen intentó convencerlo en una ocasión de que dejara de trabajar y descansara. Pero Franco se negó. "No puedo. Hoy es jueves. Eso sig-

uilará que mañana tenemos un Consejo de Ministros al que no puedo faltar. Hay asuntos difíciles y tengo que estar presente. Despues de Consejo haré lo que ustedes me pidan. Me metré en cama y pasará mi reposo todo el fin de semana", contestó el entonces jefe del gobierno español, que ya llevaba más de tres décadas en el poder.

Los días finales

Entre el 15 y el 21 de noviembre de 1975 Franco volvió a sufrir una serie de ataques anginosos. El corazón presentaba entonces daños irreversibles y los médicos se revelaron contra la decisión de seguir manteniendo oculta la situación. El gobernante podía morir en cualquier momento y consideraban que los españoles tenían derecho a saberlo. "No estábamos dispuestos a hacerlos complices de los oscuros intereses de



FOTO:

Autor: José Luis Palma Gálvez, ex médico personal de Franco.

Editorial: Aguilar & editores.

Páginas: 293 páginas.

Año de publicación: 2004.

Lugar de edición: Madrid, España.

algunos (...). No entendíamos las razones de la negativa", escribió Palma Gálvez.

El equipo médico "nunca entres que se les permitiera dar a conocer un boletín con el estado de salud de Franco. Pero el comuni-

nicado terminó generando más confusión, según recordó el libro, porque los asesores de Franco impidieron que se utilizara la palabra infarto. Sin embargo, en la población crecía la sensación de que la muerte podía ser inminente. Incluso el 3 de noviembre se entregó un informe simulando que Franco había sido operado en un quirófano instalado en El Pardo.

Cuatro días después de ese incidente, fue trasladado a la Residencia Sumaria de La Pat, dejando en claro que no estaba bien. Al final todo fue evidente el 14 de noviembre. De día el gobernante español sufrió una lesión gastrointestinal que lo dejó en estado de shock. Fue trasladado al quirófano y se hicieron desesperados intentos por resucitarlo. Franco siguió con vida intubado y sedado, pero el 18 de noviembre su estado decayó y un día después murió.

Así el 20 de noviembre de 1975 a las 6 de la mañana se informó oficialmente la muerte de su maestro. Tras diez años controlando el poder en forma casi absoluta, Francisco Franco salió ante la sorpresa de muchos españoles que creían que el gobernante llevaba meses al borde de la muerte.

Libro entrega detalles inéditos sobre la muerte de Franco.

[artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Libro entrega detalles inéditos sobre la muerte de Franco. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)